

Journée des Franco-ontariens et des Franco-ontariennes (25 septembre)

Le 25 septembre est d'abord l'anniversaire du premier lever du drapeau franco-ontarien qui a eu lieu en 1975 à l'Université de Sudbury en Ontario. Ses deux créateurs, Michel Dupuis et Gaétan Gervais, ont créé un drapeau représentatif de son peuple : le trille pour l'Ontario, le lys pour la langue française, le vert pour les étés et le blanc pour les hivers. Le drapeau est devenu symbole officiel de la communauté francophone de la province en 2001.

C'est seulement en 2010 que le 25 septembre est devenu le Jour des Franco-Ontariens et des Franco-Ontariennes. La loi sur cette journée officielle, adoptée à l'unanimité le 26 avril 2010 par l'Assemblée législative, proclame le 25 septembre de chaque année comme le Jour des Franco-Ontariens et des Franco-Ontariennes. Tous les ans, ce jour reconnaît la contribution de la communauté francophone de l'Ontario à la vie culturelle, historique, sociale, économique et politique de la province. La proclamation de cette journée est une action concrète de la province pour soutenir les Franco-Ontariens et les Franco-Ontariennes.

Source: https://mondrapeaufranco.ca/historique-jour-fo/

À travers les trois œuvres ci-dessous, allez à la découverte de trois grandes figures qui ont œuvré inlassablement à la défense et au rayonnement de la culture franco-ontarienne.

Cliquez sur la 1^{re} de couverture de l'œuvre pour accéder à sa fiche pédagogique.

Mariette Carrier-Fraser – Femme de volonté et d'influence au service de

l'Ontario français

 Biographie pour les élèves de la 10^e à la 12^e année

Vouloir des progrès significatifs et peser sur les bons leviers pour en faciliter l'avènement. Telle est la règle d'une femme hors du commun qui imprime sa marque sur quelques-uns des plus grands dossiers en francophonie ontarienne des années 1980 à aujourd'hui. Pourtant, tout commence dans un milieu très modeste du nord de l'Ontario où rien ne laisse présager la suite. Une petite fille y naît en pleine guerre mondiale. Peu à peu, une forte personnalité s'affirme et s'impose au service du développement de l'Ontario français.



Pourquoi ce livre?

- Biographie relatant des éléments-clés de la vie personnelle de Mariette Carrier-Fraser et retraçant surtout les étapes déterminantes de sa vie professionnelle.
- « Il est donc normal que la jeune Mariette, qui se révèle rapidement être une enfant douée, cherche à son tour à s'approprier le monde des mots.
 Celui où l'on réalise de nombreux exploits, où l'on vit tout plein d'aventures par procuration. » (p. 8)

Bernard Grandmaître – Le père de la loi 8

- Biographie pour les élèves de la 10^e à la 12^e année
- Bernard Grandmaître est l'homme politique franco-ontarien qui, au cours des cinquante dernières années, laisse l'empreinte la plus profonde sur la communauté de langue française de l'Ontario en matière de politique provinciale. À titre de ministre délégué aux Affaires francophones dans le gouvernement du premier ministre David Peterson, il fait rédiger et adopter la Loi de 1986 sur les services en français... la fameuse loi 8 à jamais associée à son nom. Invoquée maintes fois devant les



tribunaux, notamment dans la célèbre cause Montfort remportée le 7

décembre 2001, cette loi constitue la pierre angulaire des droits linguistiques des Franco-Ontariens.

Pourquoi ce livre?

- Œuvre biographique retraçant les événements marquants de la vie personnelle et de la carrière politique de Bernard Grandmaître, concernant notamment la défense des droits des francophones, ainsi que la création de la loi 8.
- « Bernard Grandmaître réalise, à l'âge de 53 ans, le principal objectif qu'il s'était fixé en faisant le saut en politique provinciale, celui de donner une reconnaissance juridique à la communauté franco-ontarienne, accompagnée des outils pour qu'elle puisse "envisager son avenir en termes de légitimité". » (p. 58)

Maurice Lapointe – Un enfant de la Basse-Ville d'Ottawa au cœur de l'éducation franco-ontarienne

- Biographie pour les élèves de la 10^e à la 12^e année
- Pendant plus d'un demi-siècle, le frère Maurice Lapointe se met tout entier au service de l'éducation franco-ontarienne. De fil en aiguille, le jeune enseignant dans l'âme est amené à jouer un rôle clé dans la mise sur pied des premières écoles secondaires publiques de langue française en Ontario, du Conseil scolaire de langue française d'Ottawa-Carleton et de la Cité collégiale. Tout un parcours pour un enfant de la Basse-Ville d'Ottawa qui, rêvant d'un avenir meilleur, ose un jour traverser les frontières...



Pourquoi ce livre?

- Œuvre retraçant les faits saillants et les événements marquants de la vie et de la carrière du frère Maurice Lapointe, de son enfance jusqu'au temps présent.
- « En mai 1989, il devient le premier président du premier conseil d'administration du premier collège d'arts appliqués et de technologie de langue française de l'Ontario. Cette date marque le début d'un engagement qui se poursuivra jusqu'en 2007, d'abord au sein du conseil d'administration, ensuite à la Fondation de la Cité collégiale. » (p. 64)